

Personalien

Sandra Betocchi wurde vom Vorstand der Hypovereinsbank per 1. November 2017 zur Generalbevollmächtigten bestellt. Als designiertes Vorstandsmitglied soll sie als Chief Operating Officer **Heinz Laber** nachfolgen, der nach Ablauf seines Vorstandsvertrages am 31. Dezember 2017 planmäßig in den Ruhestand gehen wird.

Dr. Frank Engels wird Anfang 2017 als Geschäftsführer der Union Investment Privatfonds den Bereich Multi Asset der Union Investment übernehmen.

Alexander Erdland, Vorstandschef des Finanzdienstleiters W&W, ist als Präsident des Gesamtverbandes der Deutschen Versicherungswirtschaft (GDV) wiedergewählt worden. Auf eigenen Wunsch wird er sein Amt jedoch nicht erst nach zwei Jahren, sondern bereits zum September 2017 niederlegen.

Adena Friedmann ist als CEO an die Spitze des US-Börsenbetreibers Nasdaq bestellt worden. Sie löst in dieser Position **Bob Greifeld** ab, der künftig Chairman der Organisation wird.

Alexander Höptner wurde zum 1. Januar 2017 als neuer Geschäftsführer der Börse Stuttgart bestellt. Die Funktion des Sprechers der dreiköpfigen Geschäftsführung übernimmt **Ralph Danielski**.

Dr. Alexander Mayer ist zu einem der neuen Partner bei Goldman Sachs ernannt worden. Die Zahl der Deutschen unter den Partnern hat sich damit auf drei erhöht.

Bernd Lönner wird zum 1. Januar 2017 viertes Vorstandsmitglied der Real IS, verantwortlich für das Ressort Risk & Finance.

Emmanuel Parrenin ist neuer Leiter der Geschäftsentwicklung des Asset und Investment Manager KGAL Gruppe. Als ehemaliger Managing Director bei Credit Suisse bringt er langjährige Erfahrung im internationalen Finanzsektor mit.

Co-Head **Richard Gnodde** wird zukünftig das Europageschäft von Goldman Sachs International alleine leiten. **Michael Sherwood** wird sein Amt als Co-Head zum Jahreswechsel niederlegen.

Monika Sebold-Bender wird per 1. Januar 2017 Mitglied des Vorstands der Ergo Group AG. Sie übernimmt das Ressort für

Schadensversicherung von **Christian Diedrich**, der Ende 2016 in den Ruhestand geht. Die Berufung erfolgte vorbehaltlich der Zustimmung des Aufsichtsrates.

Aus der Sparkassen-Finanzgruppe

Dr. Helmut Keßler, langjähriger Präsident des Sparkassenverbandes Westfalen-Lippe, ist am 20. November 2016 verstorben.

Dr. Johannes-Jörg Riegler, Vorstandsvorsitzender der Bayern-LB, wurde zum Präsidenten des Bundesverbands Öffentlicher Banken Deutschlands (VÖB) gewählt. Er folgt in dieser Position **Dr. Gunter Dunkel** nach, der Ende des Jahres als Vorstandsvorsitzender der Nord-LB ausscheidet. Als stellvertretender Präsident wurde **Dr. Otto Beierl**, Vorsitzender des Vorstandes der LfA Förderbank Bayern, erneut im Amt bestätigt.

Stefan Roesler, Vorsitzender der Geschäftsführung des Sparkassen-Finanzportals, wird ab dem 1. Juli 2017 Geschäftsführer des Deutschen Sparkassenverlags (DSV). Er folgt **Wilhelm Gans** nach, der am 30. Juni 2017 in den Ruhestand geht.

Aus der genossenschaftlichen Finanzgruppe

Jochen Beck, ist zum Vorstandsmitglied der Volksbank-Raiffeisenbank Riedlingen bestellt worden. **Alfred Wormser** ist aus dem Vorstand ausgeschieden.

Winfried Book ist zum Vorstandsmitglied der Raiffeisenbank Gräfenwiesbach bestellt worden.

Bernd Eschen wurde zum Vorstandsmitglied der Raiffeisen-Volksbank Fresena berufen.

Markus Haumann ist zum Vorstandsmitglied der Volksbank Weschnitztal bestellt worden.

Christiane Reher wurde zum Vorstandsmitglied der Volksbank Ascheberg-Herbern bestellt.

Karl-Heinz Schlotter ist in den Vorstand der Spar- und Kreditbank Dauchingen berufen worden. Aus dem Gremium ausgeschieden ist **Bernd Wachendorfer**.

Josef Wittmann ist zum Vorstandsmitglied der Raiffeisenbank Altdorf-Ergolding bestellt worden.

Feier-Tage

Udo Behrenwaldt, früherer Chef der Fondsgesellschaft DWS, ehemaliger Vorstandssprecher des deutschen Fondsverbandes BVI und Vizepräsident des europäischen Verbandes Fefsi (heute Efama), wurde am 24. November 75 Jahre alt.

Bernhard Heinlein, Vorstand der Münchener Hypothekbank, vollendete am 16. November sein 60. Lebensjahr.

Werner Hoyer, Präsident und Vorsitzender des Verwaltungsrates der Europäischen Investitionsbank (EIB) und ehemaliger Staatsminister im Auswärtigen Amt, feierte am 17. November seinen 65. Geburtstag.

Karl Hörth, ehemaliger Vorstandsvorsitzender der Sparkasse Bühl, wurde am 14. November dieses Jahres 80 Jahre alt.

Peter Kahn, früherer stellvertretender Vorstandsvorsitzender der Bayern-LB, vollendete am 23. November sein 75. Lebensjahr.

Bernd Knobloch, ehemaliger Vorstandsvorsitzender der Eurohypo AG, Eschborn, und früheres Mitglied des Vorstands der Commerzbank AG, Frankfurt am Main, feierte am 20. November seinen 65. Geburtstag. Die Redaktion gratuliert dem Mitherausgeber der Schwesterzeitschrift „Immobilien & Finanzierung“ recht herzlich.

Uwe Laue, Vorstandsvorsitzender der Debeka und des Verbandes der privaten Krankenversicherung (PKV), vollendete am 19. November sein 60. Lebensjahr.

Willi Vossig, ehemaliges Vorstandsmitglied der Kreissparkasse Düsseldorf, feierte am 16. November seinen 95. Geburtstag.

Gerd Wolf, früheres Vorstandsmitglied der Landesbank Baden-Württemberg, vollendete am 17. November sein 75. Lebensjahr.

*Wichtige Basis für Personalien ist neben den Pressemitteilungen der jeweiligen Institute und den eigenen Recherchen insbesondere bei den Volks- und Raiffeisenbanken das Unternehmensregister, dessen Veröffentlichungstermine leider nicht sehr zeitnah sind.